DOI: 10.18572/2072-4160-2021-3-45-48 УДК 343.57 ББК 67.408.1

# Проблемы соизмеримости применения смертной казни за преступления, связанные с незаконным оборотом наркотиков: опыт Республики Индия

### Шестак Виктор Анатольевич,

профессор кафедры уголовного права, уголовного процесса и криминалистики, международно-правового факультета Московского государственного института международных отношений (университет) Министерства иностранных дел Российской Федерации, доктор юридических наук, доцент (г. Москва) shestak.v.a@mgimo.ru

### Карпович Виталий Эдуардович,

соискатель магистерской степени, международно-правового факультета Московского государственного института международных отношений (университет) Министерства иностранных дел Российской Федерации (г. Москва) karpovich.vitalii@yandex.ru

**Цель:** комплексная оценка применения смертной казни как меры борьбы с наркопреступностью в Республике Индия. **Методы исследования:** сравнительно-правовой подход, нормативный, формально-юридический, исследование решений судов штатов Индии.

**Выводы:** в результате проведенного исследования был сделан вывод о том, что применение смертной казни не является эффективной и соразмерной мерой борьбы с наркопреступлениями в Республике Индия и не влияет на снижение показателей преступности.

**Научная значимость:** впервые в доктрине российского уголовного права был проведен анализ соизмеримости применения смертной казни за преступления, связанные с незаконным оборотом наркотиков с учетом индийского и зарубежного опыта.

**Практическая значимость исследования** заключается в освещении для юридического сообщества, сотрудников компетентных правоохранительных органов и законодателей целесообразности применения смертной казни в борьбе с наркопреступностью.

**Ключевые слова:** наркопреступность, смертная казнь, незаконный оборот наркотиков, психотропные вещества, рецидив преступлений, Республика Индия.

## Problems of the Proportionality of the Application of the Death Penalty for Crimes Related to Drug Trafficking: the Experience of the Republic of India

### Viktor A. Shestak.,

Professor of the Department of Criminal Law, Criminal Procedure and Criminology of International Law School of the Moscow State Institute of International Relations LL.D., Associate Professor (Moscow)

#### Vitalii E. Karpovich,

Master's degree applicant of International Law School of the Moscow State Institute of International Relations (Moscow)

**Purpose:** a comprehensive assessment of the use of the death penalty as a measure to combat drug crime in the Republic of India. **Research methods:** comparative legal approach, normative, formal legal, research of decisions of courts of the states of India.

**Conclusions:** as a result of the conducted research, it was concluded that the use of the death penalty is not an effective and proportionate measure to combat drug crimes in the Republic of India and does not affect the reduction of crime rates.

**Scientific relevance:** for the first time in the doctrine of Russian criminal law, an analysis of the comparability of the use of the death penalty for crimes related to drug trafficking was carried out, taking into account Indian and foreign experience.

**Practical relevance of the study** is to highlight for the legal community, employees of competent law enforcement agencies and legislators the feasibility of using the death penalty in the fight against drug crime.

**Keywords:** drug crime, capital punishment, illegal drug trafficking, psychotropic substances, recidivism of crimes, the Republic of India.

№ 3 / 2021 **45**